
从 “8K+5G” 直播到 “8K
艺术影像展”， 从VR、 AR、 XR
绚丽呈现到高保真音效打造， 记
者近日了解到， 近年来， 国家大
剧院在探索 “艺术＋科技” 方面
不断迈出创新步伐， 为观众构建
出基于舞台又超越舞台的视觉世
界。

本报记者 边磊 于佳 摄影报道
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杭州亚运会中国体育代表团在京成立
新华社电 第十九届亚运会

中国体育代表团成立大会12日在
北京举行。 代表团团长、 国家体
育总局局长、 党组书记高志丹在
会上表示， 中国代表团将努力取
得优异成绩， 蝉联金牌榜、 奖牌
榜首位 ， 同时要 “拿道德的金
牌、 风格的金牌、 干净的金牌”。

本届亚运会将于9月23日至
10月8日在杭州举行 。 据介绍 ，
中国体育代表团总人数达 1329
人， 其中运动员886人 （女运动
员437人， 男运动员449人 ）。 运
动员平均年龄25岁， 年龄最大的
是桥牌运动员戴建明， 60岁； 年
龄最小的是滑板运动员崔宸曦，
13岁 。 参赛运动员中有来自回
族 、 蒙古族 、 壮族 、 苗族 、 满
族、 维吾尔族、 藏族等19个民族
的71名少数民族运动员。 代表团

将参加除卡巴迪、 板球以外的38
个大项、 407个小项的比赛。

自 1982年第九届亚运会开

始， 中国体育代表团已经连续十
届获金牌总数第一。 高志丹在代
表团成立大会上指出， 杭州亚运

会中国体育代表团参赛的总体目
标是取得运动成绩和精神文明双
丰收。 具体有四点要求： 一是弘
扬奥林匹克精神和中华体育精
神， 以中国体育代表团的良好精
神风貌和体育道德风尚展示国家
形象； 二是干干净净参赛， 确保
在反兴奋剂、 赛风赛纪以及文明
礼仪等方面不出任何问题； 三是
发挥应有竞技水平， 努力取得优
异成绩， 蝉联金牌榜、 奖牌榜首
位， 全面锻炼巴黎奥运会队伍，
为备战巴黎奥运会积累实战经
验； 四是当好东道主， 广泛开展
友好交流， 向亚洲及国际社会展
示我国改革开放、 经济发展、 社
会进步的良好形象， 为促进构建
亚洲命运共同体和亚运会圆满成
功作出贡献。

高志丹指出， 代表团全体成

员要提高政治站位， 牢记 “国之
大者”， 深刻认识完成好杭州亚
运会参赛任务的重大意义 ， 以
“使命在肩、 奋斗有我” 的责任
担当， 顽强拼搏、 超越自我、 为
国争光， 充分展现中国式现代化
体育实践的强大力量。

高志丹强调， 要对标奥运备
战， 瞄准参赛出彩， 全力以赴争
取高质量运动成绩。 他表示， 要
坚决落实 “拿道德的金牌、 风格
的金牌、 干净的金牌” 要求， 切
实做好反兴奋剂工作， 牢牢守住
兴奋剂问题 “零出现” 的底线。

中国体育代表团团部人员和
射击、 体操、 蹦床、 艺术体操、
击剑 、 自行车 、 田径 、 花样游
泳、 跆拳道等项目参赛运动队代
表现场参会， 代表团其他队伍通
过视频参加了会议。

难以想象， 男篮世界杯新科
冠军德国队的比赛， 在德国国内
只有最后一场决赛 “勉为其难”
地在电视上播出， 其他场次只能
在网上或者手机APP上收看。 与
德国足球比赛动辄不菲的直播收
费不同， 德国男篮的半决赛和决
赛均可在线免费观看。

德国男篮功勋战将施罗德终
于在历史性全胜夺冠后， 向 “不
公平、 不对等” 的德国篮球现状
“开炮”。

“我本以为世界杯会在电视
上直播， 但是最终只有决赛。 篮
球是一项伟大的运动， 我希望我
们在过去两年间的努力能够得到
尊重， 希望每一场比赛都能在电
视上看得到。 10年前， 我们有诺
维茨基 ， 但观众很少知道其他
人 ， 现在我们来到日本和菲律
宾， 所有人都认识我们。” 施罗
德说。

“当然， 诺维茨基是最了不
起的球员之一， 他改变了德国篮
球。 我对他充满敬意， 2015年时
能和他一起打球是我的荣幸 。”
施罗德说 ， “但我们实现了超
越， 缔造更伟大的成就。”

当运动员毕其功于一役终于
完成梦想时， 也许会有冲动将心
中 “积怨” 和盘托出。 美国短跑
名将莱尔斯前不久在布达佩斯田
径世锦赛上完成男子100米和200
米 “双料冠军” 壮举后， 曾在新
闻发布会上讽刺美职篮 （NBA）
总冠军， 怎么能被称为 “世界冠
军” 呢？

没有比较， 就没有伤害。 美

国是田径大国， 田径运动员仍对
自身处境感到不满， 因为天平的
另一端是炙手可热的职业篮球。
同理， 篮球在德国几乎不可能获
得与足球 “平起平坐” 的地位。

足球是德国第一大运动， 也
许篮球可以进入前三或前五， 但
不夸张地说， 无论从社会关注度
还是市场价值， 德国从第二到第
十的运动项目加在一起也不及足
球。

眼前最明显的例子是， 即便
德国男篮首次夺得世界杯冠军，
也无法抢到体育版头条。 德国很
多体育媒体依然将男足国家队主
帅弗利克 “下课” 的新闻置顶推
送。

回到施罗德抱怨的电视转播
问题。 德国队在男篮世界杯的全
部比赛， 在德国国内的版权方是
德国电信。公司此前称，已经做好
准备将版权售予电视台， 但事实
上没有卖出去。德国电视一台、德
国电视二台、 卢森堡广播电视台
等电视媒体均未购买版权。

去年篮球欧锦赛期间， 卢森
堡广播电视台从四分之一决赛阶
段后直播了三场比赛。 但今年男
篮世界杯期间 ， 直到半决赛阶
段， 仍未有电视台直播。 如果不
是因为德国队打入决赛， 怕是连
德国电视二台也未必会在最后阶
段宣布直播决赛。

一次创造历史的高光时刻，
被媒体如此 “淡化处理”， 难怪
施罗德赛后难掩心中不满。 德国
篮球被 “弱化、 矮化” 还有更加
刻薄的证据。

德国篮协主席英戈·韦斯也
加入 “讨伐”。 德国男篮夺冠后，
韦斯将他 “如鲠在喉” 的话说给
了媒体。 他的矛头直指 “德国精
英体育潜力分析系统”， 本质上
也是批评德国体育资源分配不
公。

该系统是德国精英体育改革
的一部分， 即分析德国各个项目
在世界上取得成功 （奖牌） 的预
期， 直接关系到德国联邦政府对
各个项目的评估和资金、 资源分
配。 篮球在夏季项目评估中排名
垫底 ， 排名第一的是田径 。 然
而， 德国田径队在今年布达佩斯
田径世锦赛上颗粒无收， 遭遇历
史最差战绩。

“在我看来， 这套系统， 简
直荒唐！” 韦斯说， “一个机构
居然说德国篮球没有潜力， 到底
发生了什么？ 我们男篮去年夺得
欧锦赛铜牌， 今年夺得世界杯冠
军， 女篮和青年队也取得瞩目的
成绩。”

“即便我们不去计较有机构
说我们没潜力， 但我们每年会因
此少25万欧元的预算， 这太伤人
了。” 韦斯说， “如果把分给田
径的钱分给篮球， 这也许是一笔
更好的投资。”

如此看来， “不受待见” 的
德国篮球依靠自身顽强的生长力
量也可以完成蜕变， 跻身冠军之
列； 而占据最多社会资源的德国
足球却在一场与日本队的不起眼
的 友 谊 赛 （ 1 ∶4） 后 ， 陷 入 自
2014年世界杯夺冠后的 “至暗时
刻”。 据新华社

杭州亚运会的脚步愈发临
近， 体育迷们对各项赛事的关注
度也逐渐升温。 电竞， 可以说是
本届亚运会的 “顶流” 之一。 根
据售票方案， 电竞项目不仅决赛
最高档票价高达1000元， 成为最
贵的亚运观赛门票之一， 也是唯
一需要抽签才能购票的项目 ，
那么杭州亚运会电竞比赛都有哪
些项目？ 谁来制定各个项目的比
赛规则？ 亚运会之后， 电竞未来
能否加入奥运会大家庭？

杭州亚运会电子竞技项目比
赛时间为9月24日至10月2日， 在
中国杭州电竞中心举行， 共产生
7枚金牌 。 据杭州亚运会官网 ，
本次电竞比赛共有7个项目， 分
别为英雄联盟、 王者荣耀 （亚运
版本）、 和平精英 （亚运版本）、
刀塔2、 梦三国2、 街霸5和FIFA
Online 4。

除了街霸5， 中国代表队将
参加其余6款游戏项目的角逐 。
据业内人士分析， 王者荣耀、 和
平精英、 梦三国2等项目将是中
国队的潜在夺金点。 与2018年雅
加达亚运会时的表演项目性质不
同， 这次电竞项目的金牌将计入
奖牌榜。

电子竞技作为一种新型的体
育项目， 它的竞赛形式随着品类
及平台的不同而不同， 对应的赛
程赛制及规则也比较繁多。 对电
竞有所关注的粉丝会有疑问， 与
以俱乐部为单位的单项电竞赛事
相比， 第一次成为大型洲际综合
性赛事正式比赛项目的电竞， 如
何容纳来自全亚洲不同国家和地
区的队伍参赛？

据悉， 杭州亚运会的电子竞
技比赛项目由杭州亚组委与亚洲
电子体育联合会 （以下简称 “亚
电体联”） 共同协商决定赛制及
场地安排等技术问题。 整个筹备
过程中， 各游戏版权方与亚奥理
事会、 亚电体联、 杭州亚组委等
机构不断沟通融合， 建立了一整
套在亚运会上适用于电竞项目的
通用规范化标准。

其中对未来 “电竞纳入大型
综合性赛事” 具有借鉴意义的设
置是， 王者荣耀、 和平精英分别
推出了亚运版本。 据了解， 亚运
版本的王者荣耀对国内、 国际不
同版本的英雄差异进行了弥合，
和平精英也剔除了相对 “暴力、

血腥” 的大逃杀、 射杀等玩法。
此外两款游戏取消了许多商业化
的设定以及一些扩展玩法， 这也
让比赛更加公平、 简洁。

从亚运会开幕前期各方反馈
来看， 这次电竞与亚运的正式结
合， 对电竞行业以及以亚运会为
代表的传统体育大赛是一次 “双
赢” 的 “联姻”。

电竞行业专家 、 完美世界
CEO萧泓表示 ：“电竞入亚是一
个里程碑的事件， 不仅意味着电
竞进一步走向体育化， 也将推动
电竞运动的大众化和规范化发
展。 ”

在亚洲范围内 ， 电竞体育
化、 大众化已成为趋势。 今年7
月， 亚奥理事会全体大会在曼谷
召开， 会上宣布电竞将成为2026
年爱知·名古屋亚运会正式比赛
项目； 亚电体联也宣布将于2024
年举办电子体育亚洲杯。 此外，
今年10月在智利举行的泛美运动
会也将同期举办泛美电竞锦标
赛。

未来， 电竞项目能否再进一
步 ， 成为奥运会的正式比赛项
目？

国际奥委会主席巴赫在2020
年的一场新闻发布会上说： “电
竞是否有一天会被考虑纳入奥运
会？ 答案是肯定的。 这取决于这
一天什么时候到来。”

今年， 国际奥委会频频释放
“拥抱” 电竞的信号。 6月， 首届
奥林匹克电竞周在新加坡举行，
这是国际奥委会旗下首个以 “电
子竞技 （Esports）” 命名的线下
赛事。 9月， 国际奥委会宣布成
立新的电子竞技委员会， 同样引
发了全球体育人的诸多遐想。

在国际奥委会的话语体系
中 ， 虚 拟 体 育 运 动 （ Virtual
Sports） 与电子游戏竞技在概念
上有着严格的区分， 而且在入奥
前景方面， 该机构曾表示优先考
虑的会是虚拟体育， 例如骑车、
跆拳道等需要参与者真实体育锻
炼的项目。

尽管对纳入新的比赛项目一
向有着严格标准和程序， 但国际
奥委会对 “年轻浪潮” 保持着开
放的态度， 从滑板、 霹雳舞、 冲
浪等项目挺进奥运会来看， 电竞
入奥， 或许真的只是时间问题。

据新华社

亚运电竞比赛规则谁来制定？
未来能否入奥？

“艺术＋科技”
构建新“视界”

全胜夺冠， 缘何抱怨？


